

Escala Crítica/Columna diaria

\*Camerún, un pequeño país africano; combativo rival

\*Capital privado, central en del futuro petrolero y electricidad

\*Los usos y abusos, políticos y económicos del balonpié

Víctor M. Sámano Labastida

UNAS PANTALLAS gigantes fueron colocadas en varias plazas públicas del país para que los aficionados al futbol siguieran los detalles del encuentro entre las selecciones de México y Camerún. Así ocurrió en Villahermosa y en las principales ciudades. En tanto, sigue pendiente la respuesta a la petición del Senado para que la Secretaría de Gobernación autorice transmitir cápsulas sobre el debate de las leyes energéticas en los tiempos del Estado en televisión.

## LA PRESENCIA PRIVADA

CAMERÚN es una pequeña república africana de 23 millones de habitantes. Tiene unos 230 idiomas nativos, aunque sus lenguas oficiales son el francés y el inglés. Colonizada por Francia y por Gran Bretaña, logró su independencia apenas en 1960. Hace unos 50 años.

Pero junto a las noticias de lo que sucedió en el juego entre México y Camerún, también deberían ser de amplia difusión los resultados de las negociaciones de la ley de hidrocarburos, la ley que reglamentará el futuro del petróleo y la electricidad.

El punto central de esta nueva normatividad, según se observó el jueves en las iniciativas revisadas, es la participación de los empresarios privados en la industria del petróleo y la electricidad.

Según el reporte del diario La Jornada, lo destacable que logró el PRI, partido mayoritario, fue que a las empresas extranjeras se les permita quedarse con la renta petrolera y con terrenos y propiedades a ejidatarios y comuneros. Los legisladores del tricolor rechazan la exactitud de esa versión. Sostienen que se defenderá la renta petrolera.

Por su parte, el diario El Universal, destacó el proyecto para que las empresas de electricidad que operan en el extranjero puedan vender ese servicio en México. De acuerdo a las iniciativas que se conocen hasta ahora, la Comisión Federal de Electricidad se quedará con el servicio domiciliario, el de menor consumo y más difícil de cobrar.

A las compañías privadas se les dejaría el consumo de las empresas y de la industria. En el caso de Pemex, en fechas próximas se decidirá que campos operará Pemex y cuáles se entregarán a las empresas privadas.

Todo indicaría que así como la selección mexicana se impuso por un gol a la selección de Camerún, en la reforma energética van ganando las compañías privadas. Dos resultados

distintos.

## EL NEGOCIO DE LA FIFA

DURANTE casi un mes el interés de buena parte de los habitantes no sólo de México sino de todo el planeta estará centrado en los juegos del mundial de futbol que se realizan en Brasil. Se trata de uno de los espectáculos y negocios que más dinero mueve en el mundo para una sola empresa, la Federación Internacional de Futbol Asociación (FIFA).

Para que se tenga una idea, uno de los juegos del pasado mundial de Sudáfrica tuvo un record de casi mil millones de espectadores. Esto quiere decir que uno de cada siete habitantes del planeta se interesó por esa competencia.

Para algunos gobiernos y empresarios los juegos del campeonato mundial organizados por la Federación Internacional de Futbol tienen una gran importancia económica. Para el mundial de Sudáfrica, realizado hace cuatro años, la FIFA reportó ingresos por más de 2 mil 400 millones de dólares.

Este año, en Brasil, se calcula que los ingresos serán por más de 4 mil millones de dólares, según la revista Forbes. Pero tan sólo en la construcción de los estadios el gobierno brasileño gastó 3 mil 500 millones de dólares.

Según el periodista Pedro Vargas Núñez, de la revista Portafolio ([portafolio.co](http://portafolio.co)) las fastuosas justas deportivas son mal negocio para las naciones. Cita el caso de Brasil donde se han gastado unos 11 mil millones de dólares en la organización del evento.

“La agencia calificadora Moody’s aseguró hace un par de semanas que el máximo certamen del fútbol a nivel global tendrá un impacto ‘poco duradero y pequeño para la economía del país’, según cita Vargas Núñez.

Un caso multicitado –señala el también editor de Portafolio- es el de Montreal, Canadá, “ciudad que organizó los juegos olímpicos de 1976 y que tardó 30 años en pagar una deuda de 2.800 millones de dólares de la época”.

Refiere el periodista que Sudáfrica gastó unos 40.000 millones de dólares y sólo tuvo ingresos por unos 15.000 millones de dólares. La mayor ganancia es para la FIFA.

## GOLES Y VOTOS

PERO también algunos gobiernos apuestan a los beneficios políticos de espectáculos como el actual mundial. Sabido es el reclamo de quienes en México estiman que la coincidencia entre las fechas de la competencia futbolera y la negociación y votación de las leyes petroleras.

Para el propio gobierno de Brasil, este mundial de futbol tiene también importancia política. Recordemos que la nación sede tendrá elecciones presidenciales en octubre próximo. La actual mandataria Dilma Rouseff buscará continuar en el poder.

Como sucede en estos casos, si la selección brasileña gana el campeonato o realiza una valiosa campaña, los beneficios en la percepción pública serán para el actual gobierno. Si los jugadores de Brasil son derrotados, podría significar también el inicio de un retroceso para el Partido de los Trabajadores, organización que lleva 14 años en el poder desde que Luis Ignacio Lula Da Silva ganó las elecciones del 2002.

Las manifestaciones públicas en contra de los altos gastos y una serie de encuestas dan ventaja a Roussef sobre Aécio Neves (PSDB) y Eduardo Campos (PSB), pero el 72 por ciento se dice insatisfecho con el rumbo de su país.

### AL MARGEN

LOS PRESIDENTES municipales en Tabasco y los diputados locales recibieron una capacitación acelerada sobre las nuevas leyes electorales. Acudieron a Tabasco algunos consejeros del nuevo INE. El dirigente interino del PRD, Candelario Pérez, pidió sobre todo a los presidentes municipales surgidos de la alianza encabezada por su partido que tengan especial cuidado para no usar recursos no autorizados en proselitismo.

Esto va mucho más allá de la voluntad de los dirigentes y de los posibles candidatos. Las nuevas leyes electorales buscan ser más estrictas porque ahora habrá más riesgos de la tentación de desviar recursos.

Como ahora los alcaldes y diputados que obtengan el triunfo en el 2015 podrán buscar la reelección en el 2018, la tentación será mayor para echar mano a los presupuestos y construir candidaturas.

De acuerdo a las nuevas leyes quienes sean descubiertos desviando recursos no sólo serán sancionados económicamente sino también no podrán ser candidatos porque les serán suspendidos sus derechos. También podrá ser anulada la elección cuando se rebasen los topes de campaña, se use dinero de procedencia ilícita o se compren espacios de propaganda con recursos públicos. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )